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延安的杨家岭革命旧址，是

中共历史上著名的延安文艺座谈

会发生地。延安文艺座谈会距今

已有七十年了，它对我国的文学

艺术产生了深远的影响。

召开延安文艺座谈会
是历史的必然

一九四二年五月召开的著名

的 延 安 文 艺 座 谈 会，是“ 应 时 而

为”的产物。它是中国化马克思

主义的必然步骤，旨在解决当时

延 安 文 化 人 普 遍 存 在 的 小 资 产

阶级思想问题，使其自觉地为工

农兵鼓与呼，使文学艺术形成有

效的文化战斗合力。

“整风”前的延安文艺界，在

思想上小资产阶级自由主义、宗

派主义突出；在行动上严重脱离

实际、脱离群众。相当多的作家、

艺术家只把注意力放在研究与描

写知识分子上面，而不愿意接触

工农兵。

其他不论，以“成为实现中共

文艺政策的堡垒与核心”的鲁艺，

就存在着种种不足。一九四〇年

后，鲁艺有将近两年左右的正规

化与专门化的“关门提高”。具体

表现在：美术系向西洋学习技术，

画构图复杂、大场面的画；戏剧系

热衷于演大戏和外国戏，演出《日

出》、《铁甲列车》、《带枪的人》等

大戏；文学系欣赏古典和外国文

学 作 品，言 必 契 诃 夫，谈 必 果 戈

理。鲁艺师生在桥儿沟礼堂里排

戏，自己观摩演技，老百姓在外面

拍窗子，讽刺说：“戏剧系的装疯

卖傻，音乐系的哭爹喊娘，美术系

的不知画啥，文学系写得一满害

（解）不下！”从艺术培养的角度来

讲，“关门提高”本身并没有什么

不对，关键是不合抗战时宜。

当时，八路军朱德总司令在

延 安 文 艺 界 的 一 次 集 会 上 说 ：

“ 打 了 三 年 仗，可 歌 可 泣 的 故 事

太多了，但是好多战士英勇牺牲

在 战 场，还 不 知 道 姓 张 姓 李，这

是我们的罪过，而且还是你们文

艺人的罪过。”他号召“前后方的

枪 杆 子 与 笔 杆 子 能 够 亲 密 地 联

合起来”。

一言以蔽之，延 安 文 艺 座 谈

会之前，广大文艺工作者的心还

没有真正扑到工农兵那里，还没

有形成有效的文化合力，还没有

真正为工农兵服务。这样，召开

延 安 文 艺 座 谈 会 就 具 有 历 史必

然性。

座谈会前，毛泽东进行
了认真的调查研究

由于党内的王明右倾投降主

义的干扰，外部日军的疯狂扫荡与

国民党顽固派的封锁，中共中央一

直没有专门的时间与精力解决文

艺界的问题。一九四一年，在解

决了军事、经济等一系列危机之

后，中共中央腾出手来进行全党

马克思主义中国化教育的“延安

整风”运动，下决心解决文化合力

问题，确保文艺为抗日战争服务，

为建设新民主主义文化服务。

召开座谈会绝不是某个人的

偶然提议，而是中共中央深思熟

虑的战略决策，是针对当时文艺

界存在的严重问题而进行的。按

照当时中央领导的分工，延安文

艺界整风由毛泽东分管。调查研

究，一切从实际出发，是毛泽东的

一贯工作作风。为了召开好“文

艺 座 谈 会”，毛 泽 东 主 席 做 了 大

量 的 调 查 研 究 工 作 。 他 当 时 给

许 多 作 家 写 信 ，找 许 多 作 家 谈

话 。 毛 泽 东 亲 自 个 别 约 见 谈 话

与 写 信 征 求 意 见 的 延 安 文 化 人

有：李伯钊、丁玲、艾青、萧军、萧

三、罗烽、舒群、刘白羽、欧阳山、

周文、草明、塞克、于黑丁等人。

毛 泽 东 以“ 集 体 谈 话”的 方 式 与

鲁 艺 的 部 分 党 员 文 艺 家 进 行 交

流 的 人 员 有 周 扬、何 其 芳、严 文

井、周 立 波、曹 葆 华、姚时晓等。

对于上述文化人中间的一些重点

人物，如萧军、欧阳山、草明、艾青

等，毛泽东多次约见谈话与写信

征求意见，让他们帮助搜集材料，

提供有关文艺的意见。

在经过充分的准备后，一九

四二年四月二十七日，毛泽东与

时任中共中央宣传部部长的凯丰

联手发出请柬，邀请一百多位延

安文艺工作者参加文艺座谈会，

而鲁艺受邀师生占到半数左右。

座谈会上，与会者争论
得异常激烈

五月的延安，阳光灿烂。“延

安文艺座谈会”是五月二日下午

召 开 的 。 座 谈 会 先 后 开 了 三 次

大会和多次分组会议，直到五月

二十三日晚上结束。会上有几十

位党内外作家发言，毛泽东参加

了这三次会议。

五月二日，毛泽东讲“引言”，

他说：我们有两支军队，一支是朱

总司令的，一支是鲁总司令的，即

“手里拿着枪的军队”和“文化的

军队”。而文化的军队是“团结自

己、消灭敌人必不可少的一支军

队”。他指出：我们今天开会，“就

是要使文艺很好地成为整个革命

机器的一个组成部分，作为团结

人民、教育人民、打击敌人、消灭

敌人的有力武器，帮助人民同心

同德地和敌人作斗争。”他还根据

文艺工作本身的任务和延安文艺

界的状况，提出应该解决的一些

问 题：“ 即 文 艺 工 作 者 的 立 场 问

题、态度问题、工作对象问题、工

作问题和学习问题”五大问题，要

大家讨论。

现有的史料披露，延安文艺

座谈会期间各种声音争论得异常

激烈。胡乔木回忆，五月二日的

座谈会上，萧军当时是第一个讲

话的，意思是说作家要有“自由”，

作家是“独立”的，鲁迅在广州就

不 受 哪 一 个 党 哪 一 个 组 织 的 指

挥。胡乔木忍不住起来反驳。对

于胡乔木的反驳，毛泽东非常高

兴，开完会后，专门让到他那里去

吃饭，说是祝贺开展了斗争。

接下来是分组讨论，为下一

次大会做准备。

五月十六日，举行了第二次

大 会 。 在 这 次 的 全 体 会 议 上 ，

毛 泽东和朱德都出席了，毛泽东

没有发言，主要听取与会者对文

艺 问 题 的 意 见 ，并 认 真 作 了 记

录。据出席会议的温济泽回忆：

当时会场很活跃，争论得很激烈，

那 种 民 主 气 氛 是 后 来 难 以 想 象

的。有些人的话甚至很出格，萧

军说你们共产党人的整风是“露

淫狂”。而一位作家从“什么是文

学艺术”的定义出发，讲了一个多

小时文学基本知识，引起了大家

的不满。最让毛泽东满意的，是

民众剧团负责人柯仲平的发言。

他讲民众剧团在农村演出《小放

牛》受欢迎的盛况，说我们离开村

子的时候，老百姓送我们很多吃

的 东 西，只 要 顺 着 鸡 蛋 壳、花 生

壳、红枣核多的那条路走，就可以

找到我们。毛泽东很高兴，打趣

说：你们如果老是《小放牛》，就没

有鸡蛋吃了。

争论下去自然不是办法，总

要有个结论。这个结论自然就由

毛泽东来做。为此，五月二十一日，

中共中央政治局召开会议，专门

讨论文艺座谈会的问题。毛泽东

向中央通 报 了 文 艺 座 谈 会 的 情

况，也介绍了他准备给座谈会作

结论的大致内容。他还明确地提

出：延安文艺界的小资产阶级自

由主义很浓厚，整风的性质是无

产阶级和小资产阶级的作战。

五月二十三日，文艺座谈会

举行最后一次大会，气氛更加热

烈。先是由与会者发言，到了下

午，朱德最后发言。他针对前两

次会上出现的一些思想观点和情

绪指出：要看得起工农兵，中国第

一、世 界 第 一，都 得 由 工 农 兵 批

准；不要怕说“转变”思想立场，不

但要转变，而且是投降，他说自己

就 是 从 一 个 旧 军 人 投 降 共 产 党

的。“八路军、新四军为了国家民

族流血牺牲，既有功又有德，为什

么不该歌？为什么不该颂？”有人

引用李白“生不用封万户侯，但愿

一识韩荆州”的诗句，现在的“韩

荆州”是谁呢？就是工农兵。朱

老总的发言深入浅出、生动有力，

很受艺术家们的欢迎。

朱德发言后，趁着落日的余

晖，由摄影家吴印咸拍摄了与会

者合影留念的照片。这就是著名

的“在延安文艺座谈会上的合影”

照片。

晚 饭 后 ，由 毛 泽 东 作 结 论 。

由于人数增加，会址只好改在中

央办公厅小楼外的院子里。在汽

灯下，毛泽东手里拿着讲话提纲，

侃侃而谈。他把问题归结为一个

“为什么人”的问题，即是“一个为

群众的问题和一个如何为群众的

问题”。他指出：“我们的文学艺

术都是为人民大众的，首先是为

工 农 兵 的，为 工 农 兵 而 创 作，为

工 农 兵 所 利 用 的。”他 说 这 是 个

原则问题，根本问题。在“结论”

中，毛泽东还根据他先前调查了

解到的情况，和三次座谈会上与

会者的发言，具体分析和批评了

延安文艺界存在的八种观点。

毛泽东在《讲话》中号召，“有

出息的文学家艺术家，必须到群

众中去，必须长期地无条件地全

心全意地到工农兵群众中去，到

火热的斗争中去”。《讲话》讲到延

安广大文艺工作者的痛处与心坎

上，他们以前空有热情而不知所

措，如今他们找到文艺应该为谁

服务和如何服务的方向了。

座谈会后，毛泽东又
连续两次发表文艺问题的
讲话

在 延 安 文 艺 座 谈 会 召 开 一

周后，毛泽东又两次发表关于文艺

问题的讲话，对座谈会讲话内容进

行了进一步阐述。

第 一 次 是 五 月 二 十 八 日 的

“整风”高级学习组的会议上，他

在上层领导中强化文艺座谈会的

精神和成果。他指出：召开文艺

座谈会的目的，就是要解决一个

“结合”问题，“文学家、艺术家、文

艺工作者和我们党的结合问题，

与工人农民结合、与军队结合的

问 题 ”。 这 是 一 个“ 长 期 的 过

程”。而为了实现这几个“结合”，

又必须“解决思想上的问题”，即

“要把资产阶级思想、小资产阶级

思想加以破坏，转变为无产阶级

思想”，这是“结合的基础”。毛泽东

这次讲话所强调的文艺界的基本

问题，就是一个克服资产阶级、小

资产阶级思想影响的问题，这同

全党整风精神是完全一致的。

第二次是五月三十日在已经

搬到桥儿沟的延安鲁迅艺术文学

院，毛泽东在下层强化文艺座谈

会的精神和成果。他提出了著名

的“小鲁艺”“大鲁艺”的观点，指

出 只 有 在“ 小 鲁 艺”学 习 是 不 够

的，还要在“大鲁艺”学习，这个大

鲁艺就是工农兵群众的生活和斗

争。毛泽东希望以鲁艺为典型，

推动“延安文艺”的为工农兵服务

方向真正实现。至此，延安文艺

座 谈 会 的 内 容，算 是 一 锤 定 音。

沸沸扬扬的各种文艺观点，终于

尘埃落定。

当然，延安文艺座谈会绝不

是“忽如一夜春风来，千树万树梨

花开”，一场座谈会就彻底解决了

延 安 文 艺 界 长 期 存 在 的 各 种 问

题。为了确保文艺为革命战争主

体的工农兵服务，中共中央在随

后展开的“延安文艺整风”中，还

配套一系列行之有效的措施，如

要求文艺工作者自我反省与相互

检查，文艺下乡，以及把《讲话》确

定为党的文艺方针等。

“鲁艺人”引领了延安
文艺新风

毛 泽 东 对“ 鲁 艺 人 ”寄 予 厚

望，“鲁艺人”也没有辜负毛泽东

的期望。鲁艺人率先按照毛泽东

的指示，把身子扑下去，深入到火

热的工农兵生活中，专心致志搞

“文艺下乡”。

陕北人每年春节都要“闹红

火”、扭秧歌，但一九四三年春节

注定是“鲁艺人”的春节。鲁艺秧

歌 队 扭 出“ 新 秧 歌 ”（老 百 姓 叫

“ 斗争秧歌”）和演出的“ 新秧歌

剧”，这种“ 旧瓶装新酒”的新秧

歌，形式灵活、短小精悍，群众喜

闻乐见，令人耳目一新。老百姓

奔走相告：“鲁艺家的来了！”“鲁

艺家”是老百姓对鲁艺宣传队的

一种亲切称呼。王大化和李波是

鲁艺宣传队的明星，他俩演出的

《兄妹开荒》第一次展现翻身农民

的 形 象 ，是 最 受 欢 迎 的 新 秧 歌

剧。只要他们有演出，老百姓就

说：“看王大化去”。毛泽东看了

后很高兴：“像个为工农兵服务的

样子！”

在鲁艺的带动下，当年春节

延安就出现了二十多支有名的秧

歌队。“鲁艺家”秧歌队回到学校

后，周扬高兴地说：“‘鲁艺家’，多

亲昵的称呼！过去，你们关门提

高，自封为‘专家’，可是群众不承

认这个‘家’。如今你们放下架子，

虚心向群众学习，诚诚恳恳地为他

们服务，刚开始做了一点事。他们

就称呼你们是‘家’了，可见专家不

专家，还是要看他与群众结合不结

合；这头衔，还是要群众来封的。”

“新秧歌”和“新秧歌剧”的兴

起，标志着延安文艺新时代的到

来。“秧歌”一词也成为延安文艺

新时代的代名词。

《讲话》的公开发表，是
一年以后的事情了

《讲话》全文的正式发表，则

是 一 年 以 后 的 事 情 了 。 它是在

一九四三年十月十九日鲁迅逝世七

周年时，在《解放日报》上发表的。

十月二十日，中央总学委发

出学习毛泽东在延安文艺座谈会

上的讲话的《通知》指出：这个《讲

话》“是中国共产党在思想理论建

设的事业上最重要的文献之一，

是毛泽东同志用通俗语言所写的

马列主义中国化的教科书。此文

件决不是单纯的文艺理论问题，

而 是 马 列 主 义 普 遍 真 理 的 具 体

化，是每个共产党员对待任何事

物应具有的阶级立场，与解决任

何问题应具有的辩证唯物主义历

史唯物主义思想的典型示范。各

地党收到这一文章后，必须当做

整风必读的文件，找出适当的时

间，在干部和党员中进行深刻的

学习和研究，规定为今后干部学

校与在职干部必修的一课，并尽

量印成小册子，发送到广大的学

生群众和文化界知识界的党外人

士中去”。

半个月后，中共中央宣传部

又发出《关于执行党的文艺政策

的决定》，强调：“《讲话》精神适用

于文化部门和党的工作部门，不

仅是解决文艺观、文化观的材料，

也是解决人生观、方法论的材料，

要普遍宣传。”

这两个文件，是中共中央关

于《讲话》的正式定位，使它成为

了文艺工作的根本性指导文件，

这也使“延安文艺座谈会”的强大

功能进一步凸显出来了。

《讲话》正式发表后不久，在

重庆的郭沫若发表意见，说“凡事

有经有权”，即“讲话本身也是有

经常之道和权宜之计”。毛泽东

对此很欣赏。《讲话》本身就是中

国 共 产 党 制 定 的“ 战 时”文 艺 方

针，还有一个不断修订与完善的

过程。

延安文艺座谈会的魅
力效应，在《讲话》公开发表
后持续显现出来

《讲话》正式公开发表后，解

放区文艺工作者掀起了学习《讲

话》的 高 潮，深 入 领 会 其 精 神 实

质，彻底解决了长期存在的思想

问题，形成了强大的文艺创造合

力。一是延安文艺工作者自觉改

造成为革命文艺机器中的“齿轮”

和“螺丝钉”；二是主动深入到火

热的工农兵生活中，真诚地讴歌

工农兵生活；三是自觉地选择了

与工农兵审美文化相适应的民族

化与大众化的艺术形式；四是创

作出的一大批优秀文艺作品，真

正起到了“团结人民、教育人民、

打击敌人、消灭敌人”的宣传鼓动

作用。

标志“延安文艺”繁荣的代表

性作品有：长篇小说如欧阳山的

《高干大》，柳青的《种谷记》，赵树

理的《李家庄变迁》，马烽、西戎的

《吕梁英雄传》，丁玲的《太阳照在

桑 干 河 上》，周 立 波 的《暴 风 骤

雨》等；短篇小说有赵树理的《小

二黑结婚》、《李有才板话》，孙犁

的《荷花淀》等；新编歌剧、戏剧

有《白毛女》、《逼上梁山》、《三打

祝 家 庄》、《血 泪 仇》、《穷 人 恨》

等；诗歌有《王贵与李香香》等；

新 民 歌 有《东 方 红》、《翻 身 道

情》、《高楼万丈平地起》；还有大

量表现工农兵的文艺特写、报告

文学，以及新木刻画等。

这些具有典型的解放区文艺

标高的文艺作品，无一不是延安

文艺工作者深入工农兵生活，走

群众喜闻乐见的“民族化”与“大

众化”路子 创 作 出 来 的 ；这 些 书

写出“新的人民的文艺”，强化革

命 伦 理 与 阶 级 对 抗，在“ 团 结 人

民、教育人民”与“ 打击敌人、消

灭 敌 人 ”的 过 程 中 发 挥 了 独 特

的、无可替代的重要作用。这些

“新的人民的文艺”，不仅在当时

就深受人民群众的喜爱，即使到

今天也成为人们记忆中的“红色

经 典”，成 为 一 个 时 代 文 艺 成 就

的标志与象征！

（作者系延安大学文学研究

所所长、教授，中国作家协会会

员、中国当代文学研究会理事。）

人 的 一 生 有 很 多 难 忘 的 经

历。我很庆幸，从一九五五年大

学 毕 业 就 分 配 到 名 人 聚 汇 的 中

国作家协会工作，因此与很多现

当 代 著 名 作 家 结 下 了 深 厚 的 友

谊。今年是毛泽东同志《在延安

文艺座谈会上的讲话》发表七十

周年，使我不由得想到在《讲话》

后涌现的一批重要作家作品。其

中，就有著名女作家丁玲同志。

一九八六年三月四日上午十

时，丁玲生命的最后时刻是在北

京协和医院。

恰巧，头天晚上我还去了医

院，她已经在急救室。几天前的

二月二十七日上午我也曾去医院

探望，她正处于昏迷状态，当时已

报病危。医生正在采取各种措施

全力抢救。

探望的人络绎不绝。有作家、

艺术家，科学、文化界的许多朋友，

有老一辈的革命家和她多年的战

友，还有素不相识的热心读者。大

家都祝愿她早日恢复健康。

然而病魔却夺去了她的生命。

但是她的名字和她用心血创

造出的数百万字的文学作品，将

会永远留在读者和人民心间。

丁玲，作为一名革命战士，一

位人民的作家，几十年来，尽管她

经历坎坷，遭难多年，但她始终保

持自己与群众的血肉联系。所以

这次当她病重的消息传出后，她

在战争年代生活过的桑干河，她

在一九五七年遭难后下放劳动过

的“北大荒”，都立即派了群众代

表日夜兼程赶到了北京，赶到了

医院，在她的病榻前，默默地、深

情地表达了真诚的祝愿。

这种真挚的友情使我深受感

动。巧的是，这两个地方我都曾

经去过。桑干河，不但去过，一九

五九年我还在那里下放劳动锻炼

一年，所在的村庄正好是在丁玲同

志土改时生活和写作长篇小说《太

阳照在桑干河上》的那个温泉屯

村。小说里叫暖水屯村。《太阳照

在桑干河上》所记述的人物和故事

大体都是发生在这个屯子和这一

带地方的人和事。我们在那里时，

村里的人们都把小说中的人物和

他们本村的某些人“对了号”。称

呼那些人的姓名时，也是用了作品

中的名字。我们当然并不赞成“对

号入座”。但它说明，这部小说赢

得了群众喜爱。也说明，它是来自

生活，来自群众，是人民群众火热

斗争生活的及时反映，真实描绘。

后来，这部小说荣获“斯大林

文学奖”。丁玲派专人给温泉屯

村送去了大量的书和这本书的稿

费、奖金，帮助村里修建了一座漂

亮 的 文 化 站，设 置 了 文 化 设 施。

为了活跃农村文化生活，促进新

中国的农民提高文化，我们曾在

文化站办夜校，举办演出活动，等

等。村里的农民们都把丁玲同志

亲切地称为“老丁”，说老丁是个

有名的作家，听说还在大上海待

过，又到过延安，却一点都不摆架

子，和俺老百姓打成一片，对待乡

亲们可真亲、真好呐。

人们谈起来情意绵绵，使我

这个涉足文坛不久的青年，也深

受感染，深深感到一个人民作家

能够赢得群众的如此爱戴，是多

么值得自豪。当时我是和作家宗

璞、闻山、郑文光一起，下放这个

村的。忆往昔，五十多年了，这个

在解放了的灿烂阳光照耀下前进

的温泉屯村，和桑干河畔淳朴、忠

厚的翻身农民都使我多么难以忘

怀！自然地也难以忘记在那烽火

连天的战争岁月里深深扎根在群

众 中 的 作 家 丁 玲 同 志 感 人 的 事

迹。呵，想起了桑干河，就会想起

丁玲，想起这位人民的作家。

同样，远在祖国边陆的北大

荒，则是丁玲同志流血流汗、劳动

和生活了十二个春夏秋冬的又一

个故乡。她和密山、汤原的农工

们、战友们在风风雨雨中，在共同

劳动中结下了深厚的情谊。她曾

说：“北大荒的战斗生涯，锤炼着

我的一颗红心，人民哺育我、教育

我，在严寒中得到的温暖最暖，在

烈火中打出的刀刃最硬。”她说，

在北大荒“我有新的成长，我更为

稳定。多谢老百姓呀，我永远不

能忘记他们”。同样，北大荒的老

百姓们又怎能够忘记曾与他们甘

苦与共的作家丁玲呢！所以当病

重住院的消息传到北大荒，传到

桑干河后，那里的乡亲们便立即

派 出 自 己 的 代 表 前 来 探 望 和 慰

问。当这些老乡亲风尘仆仆地赶

到医院，站在由于做过手术已经

不便讲话的病人面前时，经陈明

同志大声介绍后，对这些地方怀

有无比深情的丁玲同志嘴角微微

蠕动想说什么却不能够出声了，

她的眼角露出了泪痕。

还有河北蔚县的老县委书记

也赶来了。这里是解放战争时期

丁玲同志战斗过的地方，她和那

里的群众也结下了不解之缘。去

年秋天，蔚县的同志还特地为丁

玲 准 备 了 一 幢 可 供 她 写 作 的 房

子，热情邀她和陈明去那里写作

和重游故地，那里的老百姓可是

很想念她呀！本来丁玲准备秋天

去的，不巧，七月里她却病了，住

进了医院。一住就是几个月，未

能如愿。但她对于此行却时在念

叨中，希望实现。老书记于今在

她的病床前旧话重提，然而丁玲

已经无能为力了，报之以他的又

只是满眼泪痕。

这时，我想起，当年在延安，

在全国解放后，丁玲同志曾经鲜明

地提出并强调过的一句口号“到群

众中去落户！”“从群众中来，到群

众中去！”这也就是提倡作家深入

生活的问题。几十年来，她正是用

自己的行动实践着这一倡导。而

这，也正是作为一个人民作家所必

须坚持的正确方向。我想它同样

也适用于我们今天。当然今天我

们的作家到群众中去、深入生活的

方式完全可以多种多样。在这个

问题上随着时代的发展，出现了不

少新形式、新趋势、新问题。完全

可以并应当按照各人的习惯方式

进行。但是作家需要和必须深入

生活这一点，犹如鱼之于水，不可

须 臾 脱 离，是 不 会 有 太 大 异 议。

在这方面，应该说，丁玲同志为我

们作出了榜样。

蓦地，我的思绪回到了去年

春季。那是阳春三月的一天，我

们 邀 请 丁 玲 同 志 为 首 都 文 学 爱

好 者 开 一 次 讲 座，她 欣 然 答 应，

我 们 高 兴 极 了 。 那 次 是 在 巍 峨

壮观的首都剧场，面对一千多名

渴求文学知识的青年，丁玲以自

己亲身的创作经历，告诫青年朋

友 们：写 作，要 向 社 会 学 习 。 她

辞恳意切而生动地讲述说：常常

有人问我，你当作家经常读什么

书，受什么书的影响？受哪位作

家的影响？我想了想，我就读了

一本书，读了社会这一本书。到

现 在，我 也 这 么 想 着：我 就 是 在

这 个 社 会 里，跟 着 社 会 滚，滚 了

几十年，滚到现在。我就是一个

社 会 的 人 。 我 写 东 西 不 是 从 书

本 上 来 的，不 是 从 幻 想 中 来 的，

都是从我眼睛里见着的，社会里

经 过 的，或 者 与 他 做 过 朋 友，或

者与他斗争过的，就是这样的一

些人。我没有离开这个社会，永

远 是 在 社 会 里，跟 着 社 会 跑 的，

就是这样子的一个。……总之，

不要脱离生活，要经常深入到实

际 中 去 ，到 火 热 的 现 实 生 活 中

去，到群众中去！

听众报之以热烈的掌声。

她的这番话、这件事，使我联

想到了她在重病时，桑干河、北大

荒何以专门派人来慰问她，这说明

什 么 呢 ？ 自 然 可 以 说 明 许 多 问

题。但最重要的，我以为这是丁玲

同志作为一个作家，长期以来同人

民群众同呼吸共命运的结果。

那天，在病房，我和陈明同志

交谈间，一位护士走过来，请陈明

去接电话。归来后陈明告诉我是

叶（圣陶）老打来的，询问丁玲 今

天 的 病 情 。 我 知 道 已 届 九 十 二

岁 高 龄 的 叶 老 也 正 在 另 一 所 医

院 住 院，却 还 这 般 关 心 他 人，这

实 在 是 格 外 令 人 感 动 的 事 。 陈

明说，叶老差不多三天两头来电

话关切丁玲的病情，这使我想起

了 丁 玲 与 叶 圣 陶 先 生 的 深 情 厚

谊 的 一 段 佳 话 。 那 是 一 九 二 七

年，正在北京流浪、思考的二十三

岁的丁玲，为了解剖社会，宣泄自

己内心的苦闷，诅咒和声讨黑暗

的旧社会，她找到了一个工具，一

件 武 器 —— 那 就 是 笔 ，手 中 的

笔。她拿起一支笔来，写下了她

最初的小说《梦到》，投给郑振铎、

叶圣陶主编的《小说月报》，被叶

圣陶从一般来稿中发现采用了。

由此丁玲走上了文学道路。发现

一篇稿子就是发现一个人！用当

今的话来说就是推出一个文学新

人。可以想见，这种特殊的情谊

自然不一般。多年来，丁玲对叶

老一瓣心香，没齿难忘。同样，叶

老对丁玲也一向是关怀备至。因

此，当丁玲病情严重的时刻，叶老

对之格外焦虑、格外关怀。

如 今 ，丁 玲 已 经 去 世 多 年

了。但作为一位从战斗的风雨中

走过来的战士，一位人民的优秀

作家，我们将会永远记着她。

丁玲在桑干河畔
周 明

丁玲

延安文艺座谈会合影
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